

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 4 de Mayo de 1900

Núm. 200

## Actualidades

El *Imparcial* dirige oportunas excitaciones á las clases comerciales é industriales, á fin de que no les sorprendan las consecuencias que pudiera tener la resistencia al pago de los tributos. He aquí las palabras de dicho periódico:

“En lo que insistiremos es en aconsejar á industriales y comerciantes que mediten bien sus determinaciones. Las consecuencias de éstas podrían sorprenderles luego, cuando el remedio fuera inútil. Lo de menos sería la caída del Gobierno actual, suponiendo que las cosas llegasen al extremo. ¿Con quién se le sustituiría? El Sr. Paraiso ha renegado por igual de todos los partidos viejos. Pero ¿dónde están los partidos nuevos? ¿No hay otro sino el de Unión Nacional!

Más, el propio Sr. Paraiso acaba de afirmar en Sevilla que su partido no quiere el poder. ¿A quién darlo entonces? No habría, pues, gobierno posible. ¿Cabe la existencia del comercio y de la industria sin gobierno y por tanto sin orden público.

El camino que el directorio de la Unión Nacional ha tomado es una senda bordeada por dos abismos: de un lado el fracaso, del otro la anarquía. Por eso le hemos estado aconsejando que no echase por ahí.”

Antes de que el Sr. Paraiso ratificase en Sevilla la decisión de la Unión Nacional de no constituir gobierno, porque no es un partido político, antes también de formarse la citada colectividad, la Liga de productores había indicado la propia dificultad al referirse á la resistencia que al pago decretaran las Cámaras de Comercio. Pero, con ser grave no tener sustituto el Gobierno, más grave sería que lo tuviese designado por los partidarios de la resistencia pasiva, los cuales vendrían á ser árbitros de la nación, sin responsabilidades de ninguna especie, y además sin tomarse la molestia de trabajar por la patria más que cometiendo un delito.

No van á las urnas, no quieren —asi lo dicen— gobernar, no han formulado un programa con el cual se pueda hacer el milagro de destinar millones á las obras públicas y no soportar con tributos las consecuencias de nuestros desastres, y sin embargo, podrían derribar y constituir ministerios é instituciones á su antojo, sin otro esfuerzo que el de resistir el pago de los impuestos. Nos parece que si España llegase á un estado tan miserable y de tanta perturbación moral, pronto los extranjeros encontrarían para el poder público el sustituto por el cual trabajan, claros, inconscientemente, los elementos que quieren hacer “buen gobierno y agua,” tan sólo con no satisfacer las cartas del Estado.

## La Fería de la Salud

### Arbitrando fondos

Ayer celebró sesión extraordinaria el Excmo. Ayuntamiento de esta capital y acordó hacer varias transferencias de otros capítulos para recrear el correspondiente á nuestro célebre mercado.

### Carreras de caballos

En el Círculo de la Amistad se celebró anoche una numerosa y entusiasta reunión, quedando constituida la sociedad de carreras de caballos.

Su Junta directiva la componen los señores siguientes:

#### Presidente:

D. Juan Luis Velasco.

#### Vicepresidentes:

El Sr. Marqués del Mérito y D. José María Molina y Fernández.

#### Tesorero:

D. José Marín Cadenas.

#### Secretario:

D. José Ortíz Molina.

En el acto se acordó:

Que las expresadas carreras se verifiquen los días 6 y 7 de Junio próximo.

Telegrafiar inmediatamente al Jefe Superior de Palacio, á la Serenísima Infanta doña Isabel y á los Ministros de la Guerra y de Agricultura solicitando premios para dichas carreras.

Y ofrecer desde luego un

### Gran premio de 5.000 pesetas

y otros de importancia, concedidos por la Junta de festejos, que contribuye con dos mil pesetas, la Excmo. Diputación provincial con otras dos mil, el Excmo. Ayuntamiento con seis mil y cada uno de los socios con veinticinco.

### Carreras de cintas

Han sido invitadas para bordar cintas con destino á las carreras que se organizan por la Junta de festejos para el 8 de Junio, las distinguidas y bellas señoritas de Lucena Constanza Alvarez de Sotomayor, María Bernaldo de Quirós y Espinosa de los Monteros, Rosario Alvarez de Sotomayor y Tamaris, María de Zetefilla y María de Araceli Curado y Cerrato y Magdalena Valdecañas y Bernaldo de Quirós.

### Corrida de novillos

Ha sido nombrada la comisión organizadora de la corrida de novillos que para uno de los días de la próxima feria de la Salud proyecta, como en años anteriores, el importante centro taurino *Club Guerrita*. Dicha comisión la forman el famoso exdiestro *Guerrita* y los señores don Julio Aumente, don José R. Alfonso Candela, don José Jurado y don Enrique Cabrera.

### Tiro de pichón

El domingo próximo se celebrará una reunión en el Ayuntamiento para constituir la Sociedad y nombrar la Junta directiva que ha de encargarse de organizar el *Tiro de pichón* en la próxima Feria.

## Información mercantil

### Mercado de aceites

En los mercados andaluces el aceite se ha cotizado en alza durante la semana.

Las operaciones, sin embargo, se realizan con poca actividad á causa de las esperanzas de los almacenistas, que piensan vender los aceites corrientes al precio de 10 pesetas arroba.

Los aceites finos también se venden á buenos precios.

Recientemente una casa de Lucena ha expedido á Marsella importantes cantidades á 15 pesetas.

Aragón y Cataluña persisten en la calma de hace quince días, sin que haya notables alteraciones en el precio, ni otros negocios que los necesarios para el consumo local.

En Daimiel y otros pueblos de la provincia de Ciudad Real el aceite se vende á 40 y 43 reales arroba.

Sevilla cotiza hoy dichos caldos á 41 reales clases corrientes, y á 44 la arroba de aceite superior.

Ha habido, pues, un real de aumento con respecto á los precios de la semana pasada.

En la provincia de Málaga se cotizan los aceites á 10 pesetas la arroba, en la de Granada, á 9, y en Huelva, á 9-75 pesetas igual cantidad.

Hay temores de que la próxima cosecha de aceites no sea muy buena en algunas comarcas andaluzas, por efecto de lo retrasada que se halla la vegetación.

## Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 3

La noche última se han recibido en esta capital dos despachos de Mafeking, uno del día 14 y otro del 19.

El primero dice que los boers capturaron un convoy de ganados destinado á Mafeking, matando á cinco de los indígenas que lo conducían y dispersando á los restantes guardianes.

El segundo telegrama dice que la artillería de la plaza obligó á los sitiadores á variar el emplazamiento del gran cañón de batir con que bombardean la población, y añade que los boers han hecho nuevos atrincheramientos á un kilómetro detrás de los que tenían establecidos.

También se ha recibido un despacho expedido el día 28 de Abril, en Beira, el cual participa haber llegado á Mandellah el general Carrington, con la columna de su mando.

En el *War Office* se ha recibido esta madrugada un despacho del general Roberts, diciendo que las últimas noticias que tiene de Mafeking son del día 20 de Abril, y que en dicha fecha no ocurría novedad y *todo iba bien (sic)* en la plaza sitiada.

*The Times* publica en su edición de esta mañana un telegrama que aparece fechado en Bergsform el día 30 de Abril.

Dice que en dicho punto se creía que el general Olivier se retiraba con las fuerzas boers de su mandohacia Sunthfield.

El despacho añade que otro comando boer se encuentra en Lieuw-River.

Según telegrafían desde Bloemfontein á *The Standard*, la 11.ª división, que manda el general Pole-Carew, salió en la mañana de ayer de Bloemfontein.

El corresponsal no indica la dirección que tomó la columna ni el objeto del movimiento.

El corresponsal del periódico *Daily Mail* en Lorenzo Marqués telegrafía diciendo que ha llegado á aquel puerto un buque francés, cargado con gran cantidad de provisiones destinadas á Pretoria.

Añade el corresponsal que se espera el arribo de cuatro buques más con idéntico cargamento.

Los boers—agrega—preparan, evidentemente, una resistencia desesperada á todo trance; al efecto, están haciendo construir fortificaciones en el distrito de Lydenburg, donde, favorecidos por la fragosidad del terreno, pro-

seguirán la lucha hasta el último extremo.

En este caso, más que probable, la guerra se prolongará indefinidamente, y los ingleses, aun siendo dueños de la capital del Transvaal y de la mayor parte del territorio de las dos Repúblicas aliadas, no podrán soltar las armas ni dejar de pelear un solo momento Dios sabe hasta cuándo, y siempre con la amenaza de una nueva sublevación en el territorio conquistado y ocupado.

El *Daily News* publica un telegrama de Lorenzo Marqués dando cuenta de la llegada á dicho puerto del vapor francés *Coratellas*, con 12 prisioneros boers evadidos y recogidos en alta mar.

Dice también el despacho que ha salido para Pretoria un centenar de pasajeros, entre los cuales hay muchos artilleros franceses.

Cunde en Londres el pesimismo por el giro de las operaciones en el Africa del Sur, que se prolongan sin resultado favorable, y que presentan cada vez mayores dificultades.

Los últimos telegramas manifiestan que el ejército del generalísimo Roberts, lucha con obstáculos invencibles que los boers les crean con sus movimientos estratégicos, todo lo cual hace que las tropas inglesas no puedan hacer nada eficaz.

La situación de las fuerzas de Roberts es de un grandísimo embarazo, y no saben qué hacer, porque los boers, en pequeños grupos, se mueven sin cesar por todos lados, hostilizan por un punto, se mantienen á la defensa en otros, y en esa táctica en que ora retroceden, ora avanzan, han estacionado la campaña, que lejos de avanzar, conforme Inglaterra desearia, aparece cada vez peor.

El general Roberts sabe mejor que nadie las dificultades en que tropieza, por tener las fuerzas diseminadas, para intentar el movimiento de avance hacia el Norte, é ignora por esta causa cuándo podrá llevarlo á efecto con los necesarios elementos.

Los periódicos ingleses empiezan á mostrar impaciencia é inquietud, porque son ya muchos y muy repetidos los optimismos que han venido del teatro de la guerra y que no han tenido confirmación, sino que, por el contrario, la triste realidad ha venido á frustrar en las ocasiones más culminantes las esperanzas que Roberts y otros generales habían hecho concebir.

Como prueba de que las impacencias del espíritu público están á punto de estallar, merece recogerse el síntoma de que en la sesión de mañana en la Cámara de los Comunes hay el propósito de interpellar muy seriamente al Gobierno sobre lo que viene ocurriendo en la guerra y sobre las decepciones que, por falta de prudencia para los informes y para las predicciones, se suceden para las esperanzas de cuantos en Inglaterra siguen con ansiedad el desarrollo de la campaña en el Africa del Sur.

Los propios ministeriales se muestran dispuestos á reclamar que se abra una información sobre la conducta del Gobierno y de los generales en la cuestión de la guerra, porque entienden que el actual estado de cosas no puede continuar.

*The Morning Post* publica un despacho de Tabanchu, diciendo que en el combate del día 28 los boers se apoderaron de la cantina de Dickson y de varios bagajes de la retaguardia de este general, quien se vió obligado á re-

tirarse bajo un fuego muy nutrido de fusilería que comprometía la situación del general Halminton.

Este último se vió forzado después á replegarse sobre Tabanchu.

Es muy comentada esta noticia, por que indica que los ingleses sufrieron un contratiempo en las inmediaciones de la plaza mencionada.

Se ha recibido un telegrama del generalísimo Roberts diciendo que entre los muertos del combate de Houtmey se encuentra un teniente alemán y entre los heridos un oficial ruso.

Añade el despacho que el general Roberts ha dispuesto un alto en las operaciones, porque la columna Hamilton se encuentran fatigadísima y ha pedido descanso.

Dicha columna ha estado últimamente siete días seguidos en combate de los diez que lleva en operaciones.



## Heróico comportamiento de los españoles en el sitio de Gibraltar.

4 de Mayo de 1705

Tan luego tuvo noticia Felipe V de la pérdida de Gibraltar, envió para recobrarla al marqués de Villadarias con 9.000 españoles y 3.000 franceses.

El 4 de Octubre de 1704 establecióse la primera paralela y el 26 la segunda, dándose seguidamente principio á los ataques, en medio de ruidos temporales de aire y de agua y del horroroso fuego que hacían los ingleses, contratiempos que dificultaban grandemente las operaciones: las consecuencias de esto fué el desarrollo de enfermedades que dizmaban á los sitiadores, que se gastaran dinero y municiones inútilmente y que todos los generales se convencieran de que resultarian infructuosos todos cuantos esfuerzos se hicieran para conquisar á Gibraltar.

Pero Villadarias, cuya conciencia le acusaba de ser el autor de la pérdida de aquel trozo de la Península ibérica, haciéndose sordo á las opiniones de sus subordinados é indiferente ante los estragos que sufría su ejército, continuaba firme en su propósito y sin señales de desistir de él.

Cansado el Rey de que los crecimientos que se le hacían de recobrar á Gibraltar no se cumplieran, se decidió á sustituir con el mariscal Tesse á Villadarias, lo que sabido por este impulsóle, herido en su pundonor de soldado, á efectuar un supremo esfuerzo, con el objeto de ver si conseguía apoderarse de la plaza antes de que llegara el mencionado general.

Abrió nuevas trincheras, levantó más baterías, y en muy pocos días de activas operaciones, hizo retirar á la escuadra inglesa con los fuegos apagados y con importantes averías; destruyó el baluarte de San Pedro y abrió enorme brecha al lado de la Puerta de Tierra. Visto el gran quebranto que había causado á las obras de defensa, preparó el asalto y el día 7 de Febrero, con gran brío y desprecio á la vida lo llevó á efecto, por la batería del Pastel, situada á la derecha de la puerta citada.

Las tropas que dieron el asalto eran diez y ocho compañías escogidas (de ellas siete de ganaderos), como lo demostraron en el ataque al arrollar de modo formidable y con valentía digna de los infantes de Nápoles y Flandes á los ingleses y holandeses que defendían



aquella parte de la plaza. La mayor parte de las tropas habían pasado el foso, cuando algunas de ellas penetraban por la derecha, pretextando que no podían resistir el nutrido y mortífero fuego que les hacían los defensores, se retiraron repentinamente las compañías francesas que figuraban entre los encargados del asalto, lo cual obligó a la retirada al resto de los asaltantes, por faltales el apoyo de aquellas y quedar su número muy reducido para penetrar en Gibraltar, perdiéndose por tan cobarde proceder ocasión tan buena como se había presentado para recobrarla.

Encargado Tesse del sitio, trabajó activamente, pero siempre con menos fortuna que Villadarias y á costa de grandes pérdidas por el gran coraje que dominaba á los españoles, al ver que todos sus esfuerzos se estrellaban, sin provecho, en las formidables fortificaciones de la plaza asediada, tolo lo cual indujo á levantar el sitio, hecho que se llevó á cabo el 4 de Mayo de 1705.

## RÁPIDA DEL ALMA

Para Lola...

Regocijado ayer con las ilusiones que me inspiraron unos ojos de mirada hermosa, todo parecióme más risueño, más alegre.

Aquellos ojos me miraron, pero no pude describir ni comprender cómo lo hacían; no era yo un objetivo de indiferencia, ni de curiosidad, ni creo que de lástima... quizás sería de extrañeza... Por que asomándose por ellos sorprendí un alma enferma, sin ilusiones, desengañosa, con recuerdos de esteril desconfianza, con exaltados arrebatos de excéptica...

No me convertía yo de lo que ante mí se presentaba. Extraño contraste forma un cuerpo lleno de arcas, de bellezas, de gracias, vitalizado por un espíritu impotente para querer, con lacramientos por donde se desgarran...

Es vivir sin esperar el camino de la muerte y la muerte de las afecciones encierra en el pecho más podredumbre que la materia cuando se macera entre la tierra.

Y quería yo reanimar y fortalecer aquella mirada quitándole la brillantez de la fiebre para que expresara una ternura perdida antes de conocer el calor de las lágrimas.

Y con mis alegres y diáfanos raciocinios que allá, muy adentro, se formaban, esterilizaba premiosamente algo de lo que las células de mi cerebro iban impresionando y que los labios no acertaron á decir en su acción orgánica y material.

Y llegué á exasperarme, y mis alegrías, brillantes como los haces de la luz solar del mediodía, se tornaron en parduzca y mortecina penumbra; y mis pulmones, que antes respiraban con más expansión las fragancias de una hermosa florecilla, agitaban su funcionamiento en una enrarecida atmósfera de angustia, y la florecilla, comenzaba á deshojarse, humedecida con el baho de mi pecho que, como espeso humo de un fuego que intentaba apagarse, robaba á sus hojas lozania y aroma.

Aquella flor la conservaré siempre. Nunca tuve regalo de mejor estima, aun cuando las ilusiones que me inspiran, como las que engendraron aquellos ojos, cambien otro día el regocijo de hoy con mayores torturas.

E. de la Cerda y Vázquez.

## Para ver bien el eclipse

INSTRUCCIONES

El Observatorio astronómico ha publicado un interesante folleto en que se ofrecen las instrucciones precisas para observar el fenómeno astronómico anunciando para el 28 de este mes.

He aquí un extracto de las mismas. El eclipse de Sol no se anuncia de modo alguno. Empieza..., empezando,

Es decir, que en el momento en que se nota una pequeña oscurecida en el borde del sol, ha comenzado el eclipse.

No hay disminución de luz hasta que, avanzando la luna, cubre medio sol.

Claro es que al menguar la luz decrece el calor que con ella nos envía el padre de los astros.

La influencia de este cambio da lugar á un espectáculo imponente, á una verdadera suspensión de la vida. Los pájaros callan, los animales todos se inquietan, las plantas sensibles á la luz doblan sus hojas ó cierran sus flores, el hombre se siente dominado de inesplicable melancolía.

Luego la línea de luz que queda alrededor de la Luna, se divide, sembrando á un collar de perlas luminosas, que brillan un instante y desaparecen.

El eclipse total es un hecho.

Entonces, tocando al borde mismo de la Luna, se dejan ver acá y allá pequeñas llamas rosadas: son las protuberancias solares. Un resplandor bastante vivo rodea la Luna: es la corona. En fin, ráfagas de extraña forma y longitud variable, completan el cuadro: son la gloria.

El espectáculo es grandioso.

Poco después va cesando tal magnificencia, los astros siguen su carrera, los seres todos vuelven á su vida corriente.

El eclipse ha terminado.

OBSERVACIONES ASTRONÓMICAS

b. Medios de observar.—Tanto para observar los contactos del Sol y de la Luna, como otros muchos detalles del eclipse, puede prestar buen servicio un antejo, colocado sólidamente sobre un pié, y susceptible de ser dirigido constantemente hácia el Sol; pero será preciso que el observador preserve su vista contra la gran intensidad de los rayos solares condensados en el ocular del antejo, y para ello se deberá colocar delante del ocular mismo un cristal de color obscuro, pero de tal modo dispuesto, que con suma facilidad pueda quitarse un poco antes de comenzar el eclipse total, y reponerse una vez que esa parte del eclipse haya terminado.

Los que no posean un antejo de condiciones aceptables pueden hacer sus observaciones á simple vista usando para ello vidrios de colores, ó simplemente un cristal ahumado. Para seguir la marcha del fenómeno y no fatigarse con el continuo mirar hacia arriba en momentos en que nada notable hay que contemplar, es buen procedimiento mirar la imagen del Sol reflejada en un espejo ó simplemente en el agua de una vasija, colocados aquél ó esta en el suelo convenientemente.

Para anotar con exactitud las horas de las fases más notables del fenómeno, conviene que los observadores sean cuando menos dos, uno para observar el eclipse y otro para seguir cuidadosamente las agujas del reloj; cuando el primero ve acercarse un momento digno de ser consignado, reclama la atención del otro, el cual sigue desde entonces con toda su atención el curso de la aguja de los segundos; una vez que el observador del eclipse ve llegado el momento que esperaba, lo anuncia pronunciando en alta voz un monosílabo: ¡ya!, y el otro observador anotará el segundo exacto que señala el reloj en ese momento, leyendo en seguida el minuto y la hora indicados por las otras dos agujas al mismo tiempo. Todas las determinaciones de horas deberán hacerse siempre en igual forma.

c. Trabajos fotográficos.—Para obtener fotografías de las diversas fases del eclipse, habrá de procurarse tener de antemano bien enfocada la cámara, ó mejor dicho, bien determinada la distancia á que la placa debe quedar del objetivo, lo cual se obtendrá ajustando esa distancia para objetos muy lejanos, y mejor sirviéndose de la Luna, cuando aún es visible algunos días antes del eclipse; conseguido esto, deberá sujetarse bien la corredera, de modo que la mencionada distancia no varíe á pesar de los movimientos que se den al aparato. Cada cual habrá de ingeniarse además para disponer su cá-

mara de modo que pueda ser dirigida en todos los momentos hacia el lugar ocupado por la Luna y el Sol.

Durante la fase parcial del eclipse no deben tomarse muchas fotografías, si se busca que estas tengan algún valor científico; son mucho más importantes las que se obtienen durante la totalidad, y para ello conviene reservar suficiente número de placas, ya que estas habrán de estar colocadas de antemano en sus bastidores, puesto que no es fácil cambiarlas cómodamente durante el eclipse.

Al principio y al fin de la totalidad, en el momento de formarse las perlas, convendrá obtener fotografías, para las cuales han de emplearse placas no extremadamente sensibles; para las pruebas que se obtengan después de comenzado el eclipse total, y sobre todo hacia el medio de éste, si han de ser instantáneas, será preciso emplear placas de las más rápidas.

El observador que pueda disponer su máquina de modo que siga fácilmente al Sol durante el eclipse, para lo cual será preciso hacerla girar al rededor de un eje paralelo al de la tierra, se encontrará en condiciones apropiadas para obtener fotografías con una exposición de algunos segundos; éstas acausan mal los detalles de la parte inferior de la corona, pero en cambio representan bien la parte más elevada, ó la aparentemente más alejada del disco lunar. Los que no puedan dar movimiento conveniente á su cámara, habrán de limitarse durante la totalidad á exposiciones que no pasen de dos ó á lo más tres segundos.

Lacorona.—Para poder apreciar bien los detalles de la corona, será muy útil haber preservado la vista desde algunos minutos antes, de toda acción luminosa intensa; sería muy perjudicial haberse estado deslumbrando por observar fases del eclipse que carecen de importancia, y vers por ello en la imposibilidad de poder apreciar en toda su magnificencia lo más espléndido del fenómeno.

Convendrá, pues, que los que no quieran privarse de seguir todas las fases de la ocultación del Sol, usen, durante el eclipse parcial, cristales ahumados, ó mejor aún, que lleven puestos constantemente anteojos de cristal muy oscuro; pero lo preferible á todo es que, cuantos puedan sacrificar su curiosidad, cierren y aun se vendan ligeramente los ojos desde algunos diez minutos antes, hasta el momento en que el encargado de observar el segundo contacto de los discos solar y lunar anuncie que el eclipse total ha comenzado; quien tal haya hecho, al abrir de nuevo los ojos se hallará bien recompensado de su pequeño sacrificio.

g. Sombra de la Luna.—Los observadores que se hallen en lugar elevado, y deben ser todos los que puedan hacerlo, podrán ver cómo la sombra de la Luna se traslada sobre la Tierra al comenzar y terminar el eclipse total.

Esta observación tiene mayor importancia que en la zona misma de la totalidad en las inmediaciones de ella; los observadores así situados no verán la sombra llegar hasta ellos, pero sí podrán notar cómo avanza sucesiva y rápidamente por la Tierra, y el servicio que pueden prestar á la ciencia es importantísimo, si logran precisar con exactitud algún detalle fijo del terreno á donde llegó la sombra en el momento en que la vieron más próxima á ellos. Los que se presten á hacer esas observaciones han de tener en cuenta que lo que se busca con ellas es la anchura exacta de la faja de terreno eclipsada totalmente.

Al interesante trabajo del observatorio acompaña un mapa del cielo, representativo del aspecto que presentará en las inmediaciones del Sol el día 28 de Mayo, á las dos horas cuarenta y dos minutos de la tarde.

## MUNKACSY

Ha muerto en Bonn el gran pintor húngaro Munkacsy. Muere, lo mismo que Maupassant, buscando sus ideas por los jardines bien cercados de una

casa de salud. ¡Desdichado fin el de estos hombres geniales, cuya inteligencia se apaga en ellos antes que la vida, para demostrarnos cuán miserable es la debilidad de nuestra naturaleza!

Loco ó muerto, para su genio era lo mismo. Más vive ahora en la admiración de los que vean sus obras.

Munkacsy consiguió renombre universal con unos cuantos cuadros. No era colorista prodigioso. Tenían sus pinturas el gran secreto de conmover, porque ha habido pocos artistas de alma tan noble como la de Munkacsy, y la grandeza de su espíritu se reflejaba en sus obras. *El último día de un sentenciado á muerte* no se olvida nunca después de haberle visto una vez.

Aquella figura sombría del condenado, envuelta en una luz macilenta, con el ceño fruncido por pensamientos de protesta y de revolución, aquella dolorosa bañada en lágrimas, llevando de la mano á un pobre niño que abre sus ojos á la orfandad y á la miseria; aquellos curiosos indiferentes ó aterrados.. no pueden olvidarse jamás. Es un hermoso alegato contra la última pena, hecho por un artista de corazón.

Milton dictando á sus hijas *El Paraíso perdido*, es un cuadro magnífico, de composición sencilla y valiente, de expresión sublime. Con él ganó Munkacsy la gran medalla de honor de la Exposición de París de 1878. *Mozart moribundo*, *Cristo ante Pilatos*, *Ecce Homo*, *Mater Dolorosa*, *Una huelga*, todas las obras del célebre pintor húngaro, que acaba de morir á los cincuenta y siete años, son dignas de su fama y de su genio.

Descanse en paz el desgraciado artista, que ha escrito las más hermosas páginas del arte de su patria y del arte moderno.

## Totum revolutum

El cadáver de Gambetta

Van á ser trasladados á París los restos mortales de Gambetta.

Este fué inhumado en el cementerio de Niza, por disposición expresa de su padre que residía en dicha ciudad y deseaba tener cerca de sí aquellos restos queridos.

Mr. Gambetta padre falleció y ya no queda de la familia ningún descendiente directo. Los amigos del tribuno que residen en París, habían manifestado en repetidas ocasiones su deseo de que las cenizas de aquél fueran trasladadas á la capital de Francia, con objeto de tributar anualmente el homenaje de su respeto á la memoria de Gambetta.

Ahora se va á efectuar la exhumación y el traslado de dichos restos, que reposan en el panteón definitivamente.

Invento humanitario

En Nueva York se ha fabricado un aparato de salvamento para casos de incendio, llamado á prestar grandes servicios á la humanidad.

Consiste en una gran chimenea de palastro que se coloca en caso de siniestro, adosada al edificio y unida á cada piso de éste por puertas que se cierran automáticamente. En caso de alarma, las personas que se encuentren en los pisos incendiados, no deben de hacer otra cosa, para utilizar el aparato, que penetrar en la chimenea y dejarse caer, en lo cual no hay peligro alguno, pues llegan á la calle con velocidad muy moderada.

Se ha comprobado que utilizando este aparato para descender de lo alto de una casa de diez y ocho metros de elevación, se efectúa el descenso en diez y seis segundos.

En una escuela, en que se han verificado ensayos prácticos del invento, han descendido por el tubo en un minuto, ciento treinta y cinco niños.

Un palacio sólido

El príncipe imperial del Japón, Kotohito, se propone hacer construir en Tokio un palacio nada vulgar.

La armadura del mismo que será de acero estará hondamente cimentada para que el palacio resista sin peligro los terremotos, tan frecuentes en aquellas regiones.

Sobre la armadura de acero se construirá el palacio con mármoles y granito, y tendrá la respetable altura de veinte metros. El estilo arquitectónico será el del Renacimiento francés.

Los cimientos estarán formados por cuatrocientas columnas de acero profundamente empotradas en el firme y en su yacimiento de argamasa.

El perfume de las flores

Existen flores sin perfume como hay mujeres sin gracia.

De las cuatro mil trescientas especies de flores que se cultivan en Europa, no hay más que cuatrocientas veinte que tengan olor agradable.

Las flores de pétalos blancos ó de color crema son las que en mayor proporción suministran flores aromáticas.

El lugar inmediato, bajo este concepto lo ocupan la flores amarillas. A continuación y por orden correlativo figuran las flores encarnadas, las azules y las de color violado.

Las otras 3.880 variedades cuentan con 1.500 cuyo olor es francamente desagradable.

Dejácese de lo expuesto que existen 2.300 especies de flores que no huelen ni bien ni mal.

Pichones baratos

Un *amateur* norteamericano, naturalmente, ha adquirido en una exposición colombófila celebrada en Londres cinco pichones, que le han costado veinticinco mil francos cada uno.

Por de pronto es de creer que el comprador de bichos tan caros no los ha adquirido para comérselos.

Se trata de ciertos pichones llamados *gouras*, de carta rarísima, que sólo se cría en las islas Molucas.

Las alas del *goura* son azules, con manchas de púrpura.

Una graciosa corona de largas plumas de brillantes colores adorna su cabeza.

Y, como último mérito, tienen ese, el de valer 25 000 francos cada pichón.

POESIA

MAYO

De azul y plata adornada está la rauda cascada; azul el ancho horizonte; verde la hermosa enramada, y la pradera y el monte.

Luce la lozana flor sus perfumes y su gala; y entona cantos de amor ese poema con alas que llamamos ruiseñor.

Las arboledas sombrías se cubren con verdes velos; y báñanse, en armonías, esas noches que son días y esos días que son cielos.

El aire se halla inflamado, y la hermosa con su amado, á los rayos de la luna, cruza en bajel nacarado la brillante laguna.

Todo es luz, brisas, colores, ambiente, dulzura, calma, pájaros, notas y flores. Sólo en mi pecho hay dolores y desencanto en mi alma.

Manuel Reina.

## Crónica Provincial

En breve contraerá matrimonio en Priego la señorita Angeles Carrillo con el Notario D. Jerónimo Sánchez y López de Ayora.

Ha fallecido en Pedro Abad el anciano y respetable médico D. Antonio Castellanos Casares.

La guardia civil del puesto de Rute detuvo ayer á un gitano nombrado José Jiménez y avecinado en dicha villa, por haber herido á su convecino Agustín Higaeras Rodríguez, en el sitio nombrado Pontanilla de aquel término.

Ha sido nombrado contador de fondos municipales de Priego D. Rafael Valverde Cubero.



# Crónica Local

## En la Audiencia

Ante la sección primera de esta Audiencia se celebrará mañana la vista de las causas siguientes:

Una seguida en Córdoba, por hurto, contra Luisa García Luque, á quien defenderá el letrado Sr. Barasona y representará el procurador Sr. Rivera.

Otra instruida en Fuente Obejuna, por lesiones, contra José López Delgado.—Defensor, Sr. García Ramírez; procurador Sr. Castejón (D. José).

Otra formada en Priego por idéntico delito contra Luisa Cobo Expósito.—Abogado, Sr. Quintana; procurador, Sr. Guevara.

Otra procedente de Posadas, por análogo delito, contra Amador Godoy Muñoz. Letrado, Sr. Castejón; procurador, Sr. Alfaro.

Y otra del mismo juzgado, por hurto, contra Antonio Portichuelo y otro. Defensor, Sr. Illescas; procurador, señor Rivera.

## Registro

En este Gobierno se han solicitado doce pertenencias para una mina de plomo, con el título de Magdalena 2.ª, sita en el término de Fuente Obejuna y paraje llamado Dehesa del Obatón.

## Telegrama circular

El director general del Tesoro ha remitido el siguiente telegrama á los delegados de Hacienda:

«La Gaceta de hoy publica nueva instrucción recaudadora y apremio. Si hubiese V. S. anunciado apertura cobranza, rectifique inmediatamente plazos acomodándolos al nuevo reglamento. Procure V. S. que se publique cuanto antes dicha instrucción íntegra en el Boletín Oficial, y sin perjuicio de esto, dirija V. S. en seguida circular que insertará también, llamando atención autoridades, contribuyentes, recaudadores y agentes acerca principales alteraciones que se introducen.»

## Boda

Ayer contrajo matrimonio en esta capital la bella señorita Amparo Llacer Botella con nuestro joven y querido amigo D. Rafael Vaquero Muñoz. Apadrinaron á los contrayentes los señores padres del novio.

Al acto solo asistieron los íntimos de la familia, á causa del reciente luto de la desposada.

Deseamos al nuevo matrimonio toda suerte de felicidades.

## Caco

La guardia civil del puesto del Espíritu Santo ha detenido á un gitano que robó una yegua, la cual ha sido rescatada, en el término de Montalbán.

## Consultorio

Leemos en un diario madrileño:

«Un caco de reumatismo poliarticular, curado con las corrientes de alta frecuencia y gran tensión del doctor Tesla.»

Don José López, dueño de la taberna de la Puerta de Atocha, 4, de esta Corte, que creía padecer de una paraplegia completa de las extremidades inferiores, incurable según le dijo alguno, por el mucho tiempo que le padecía, fué llevado en brazos por dos parientes, por no poder andar, el 17 de Marzo último, al domicilio (Arenal, 1) que en Madrid tiene el Consultorio Médico-Quirúrgico-Internacional, y diagnosticada con el auxilio de los rayos X su enfermedad de reumatismo poliarticular, fué sometido rigurosamente á las corrientes de alta frecuencia y gran tensión de los aparatos de los doctores D'Arsonval y Tesla con las que á los ocho días de tratamiento había mejorado bastante, pudiendo ya apoyarse en dos bastones, lo que antes le era imposible: á los 16 andaba con ellos; á los 24 con uno solamente, y á los 32, sin ningún apoyo, se dió de alta él mismo por creerse ya curado, dando las más expresivas gracias al personal facultativo de dicho Centro, por la esmerada asistencia de que ha sido objeto.»

## Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy: á un sujeto que ayer entró con un coche de punto por la calle Imágenes, interceptada con motivo del empiedro; á un arriero de huerta que ayer limpió

con estiércol un pozo negro en una casa de la calle de Alfonso XII; y á un jomera que esta mañana promovió escándalo é insultó al dueño de un establecimiento en la calle de Alfaro.

## Nombramiento

Lo ha obtenido de maestra en propiedad de las escuelas públicas elementales de niñas de Córdoba doña Tomasa García Granados.

## Blasfemos

Por los agentes del cuerpo de vigilancia han sido detenidos cuatro sujetos que blasfemaban en la vía pública.

## El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26 50.º; á la sombra, 20 20; mínima, 13 50; media, 18 90; agua de lluvia en milímetros, 3,20; estado del cielo, nuboso; dirección del viento, E.

## Arrestados

Han ingresado en la cárcel dos vecinos de esta capital para cumplir quince días de arresto impuesto por el señor Gobernador, y una mujer reclamada por el Juzgado municipal de la derecha para cumplir condena.

## Lotería

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & C.ª, Banqueros, y expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## Ordenes

Nuestro venerable Prelado se propone conferir Ordenes generales, mayores y menores, en las próximas temporadas de Trinidad: las menores el 8 y las mayores el 9 del próximo mes de Junio.

Los a pirantes han de presentar las solicitudes y demás documentos antes del día 16 del mes de Mayo, con entera sujeción á las instrucciones dadas en la circular de S. E. I. de 24 de Octubre de 1893, inserta en el Boletín Eclesiástico núm. 29 de igual año.

Los que carezcan de título de ordenación llenarán, antes de pedir la dispensa, los requisitos señalados en la circular número 15 de S. E. I., publicada en el número 21 de dicho Boletín correspondiente al día 21 de Julio de 1899.

El Sínodo para el examen de los ordenados tendrá lugar el 22 de Mayo y entrarán en ejercicios el día 20 del mismo.

## ¡Aprieta!

Al guardia municipal nocturno que presta sus servicios en el Gran Capitán se le presentó la madrugada anterior una señora en demanda de auxilio para que la acompañara á una casa de huéspedes; pero aquel, lejos de dirigirla donde deseaba, la condujo á una casa de prostitución de la calle de Alonso de Vargas, donde trató de obligarle á que entrara, de lo que protestó un individuo que hubo de presentarse y que amonestó al referido guardia por su conducta. Entonces éste la emprendió á bofetadas con el indicado sujeto, hasta que otros dos guardias detuvieron á su compañero llevándolo al arresto municipal.

## Desahogado

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado, un sujeto nombrado Isidro Gorlad Rios, conocido por Callejas, á quien los agentes de vigilancia encontraron vendiendo muebles de su madre adoptiva, sin autorización de ésta, en la calle del Caño, núm. 47.

## Monte de Piedad

El lunes próximo tendrá lugar en dicho establecimiento la subasta de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en la Central y sucursal primera durante el mes de Septiembre.

## Orden de la Plaza del día 5 de Mayo

Guardia del Principal, Hospital Militar y Cárcel, el Regimiento de la Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el señor Comandante de Sagunto, D. Rafael Velasco Vergel.—Imaginario, el de la propia clase de la Reina don

Luis Cossi González.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, la Reina, 6.º Capitán.—De orden de S. S.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

## Viajeros

Fonda de El Carmen.—Han entrado: don Antonio Jordán y familia, procedente de Marmolejo.—Don Amadeo Aguilar, ídem de Valencia.—Don Hipólito Arroyo, ídem de Madrid.—Han salido: doña Sofía Muñoz, para quedarse en esta capital y Don Francisco Urqueta, ídem ídem.

## Chirinola

Entre recién casadas:

—¿Te ama mucho tu marido?

—Me ha dicho que está dispuesto á arrojarse al fuego por mí.

—Pues en ese caso hazle asegurar.

## Sección oficial

### Alcaldía Constitucional de Córdoba

Con el fin de conocer oportunamente el número de puestos y tiendas que hayan de instalarse en la próxima feria de Nuestra Señora de la Salud, queda abierto en la sección de Fomento de la Secretaría municipal el oportuno registro para la inscripción de las personas que soliciten unos y otras, advirtiéndose que el sorteo de los mismos se verificará el sábado 26 del que rige á la una de la tarde en estas Casas Consistoriales, ante la Comisión respectiva, debiendo los interesados abonar en dicho acto el alquiler de referidas tiendas y puestos, y el arbitrio establecido á favor del Asilo de Mendicidad.

Córdoba 3 de Mayo de 1900.—  
J. L. Velasco.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—La Conversión de San Agustín, y S. Pío V. p.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia del Arcángel San Rafael, por la Ilustre Hermandad del Santo Arcángel, en sufragio por los hermanos difuntos.

—Mañana, sexto día del solemne septenario que al Patrocinio de San José consagran las religiosas carmelitas de esta ciudad en su iglesia convento de Santa Ana. Por la tarde, á las cinco, se expondrá Su Divina Magestad, se rezará la estación mayor, el santo rosario y letanía cantada, después se leerán los ejercicios con gozos cantados, concluyéndose con la bendición y reserva.

—Mañana, al toque de oraciones, tercer día, en la iglesia de Capuchinos, de la solemne novena á la Santísima Virgen, bajo el título consolador de Divina Pastora de las almas. Estos cultos son costeados por D. José Cantarero y Martín, en sufragio de sus difuntos.

En la misma iglesia, mañana á las nueve, tercer día de la novena al Arbol Santo de la Cruz. Todos los días se celebrará el santo sacrificio de la Misa, santo rosario, letanía, meditación y oraciones propias de cada día. Estos cultos son costeados por doña Josefa Toribio y Fernández, en sufragio por sus difuntos.

—En la real iglesia de San Hipólito tendrá la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús, el domingo próximo, á las ocho y media, comunión general, y los ejercicios de la tarde á las seis.

—En la iglesia de religiosas Capuchinas se celebrará el domingo próximo solemne Misa cantada, á las siete y media de la mañana, en honor del Patrocinio del Patriarca San José, costeadada por don Sebastián Pedraza, en sufragio de su esposa y demás difuntos. Predicará el R. P. Antonio Pueyo, Superior de los Misioneros Hijos del I. C. de María.

—Mañana, á las seis de la tarde, dará principio la solemne novena que las hermanitas de los ancianos desamparados dedican á su Madre y Patrona la Santísima Virgen María, bajo el hermoso y consolador título de nuestra Señora de los Desamparados, con presencia de Jesús Sacramentado. Predicará D. José Sánchez Aragón.

## El mes de María

En la capilla parroquial del Sagrario se celebrará á las siete y media de la mañana Misa rezada en el altar de nuestra Señora del Amparo, durante la cual se rezarán el santo rosario y letanía, y terminada se leerá la meditación y oraciones correspondientes á cada día. En los domingos y día de la Ascensión del Señor se hará este ejercicio después de la Misa mayor, que se celebrará también á las siete y media de la mañana.

—En la parroquial de San Pedro se hará el mes de las flores en la Misa de ocho y media.

—Un cuarto de hora después de oraciones se hará el mes de María en la parroquial de San Francisco y San Eulogio: los domingos y días festivos con cánticos.

—En la parroquial de Santa Marina, á las ocho y media de la mañana, habrá Misa reza-

da, después el santo rosario y ejercicio del mes, todo consagrado á María Santísima.

—En la auxiliar de San Agustín, se celebrarán los santos ejercicios del mes de María, al toque de oraciones.

—En la iglesia de Consolación, á las seis de la tarde, se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado á la Santísima Virgen; oficiarán las Hermanitas Siervas de María y ofrecerán flores un nutrido coro de niñas.

—En la iglesia del convento de la Encarnación, se hará el ejercicio del mes de las flores, consagrado á la Santísima Virgen, á las seis y media de la tarde, cantándose la letanía y coplas.

—En la iglesia de San Pedro de Alcántara, á las siete y cuarto de la tarde, se hará el piadoso ejercicio del mes consagrado á la Virgen Santísima.

—En el convento de religiosas dominicas de Santa María de Gracia, se hará el mes de María después de la Misa conventual, que es á las seis y media, y los domingos y días festivos á las seis de la tarde, con cánticos y sermón.

—En la iglesia del colegio de nuestra Señora de la Piedad, se hace el ejercicio de las flores de Mayo, un cuarto de hora después de la oración, con cánticos. Los domingos y días festivos habrá pláticas.



## Comidas para el 5 de Mayo

ALMUERZO.—Portilla de hierbas.—Carpa en alcarrado.—Pierna de carnero asada.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa de primavera.—Sábalo á la milanese.—Picadillo de cordero con setas.—Pastillitos de riñones.—Gallina en pepitoria.—Ensalada.—Postres.

Carpa en alcarrado.—Escamada y vaciada la carpa, se le hace unas cisuras y se pone en adobo de aceite, perejil, cebolla, sal y pimienta.—Una hora antes de servirla, se pone á la parrilla cuidando que se ase por igual. Luego que esté en sazón se sirve con una salsa de alcarraras.

Sábalo á la milanese.—Se vacía por las agallas y se pone sin escamar en la besiguera, con agua salada.—Se pone al fuego para que dé unos hervores y se cubre luego la lumbre con ceniza para que esté media hora á fuego lento. Colocado después en una servilleta, se rodea con patatas cocidas y se sirve con una salsa de tomate.

(Prohibida la reproducción.)

## ULTIMA HORA

### Nuevo indulto

Dicese que con motivo del cumpleaños del rey el 17 de Mayo, se concederá un indulto mucho más amplio que el que se otorgó con motivo de su santo.

### Un acuerdo

El directorio de Unión Nacional ha acordado no prestar fianza si el juzgado se la exige para seguir en libertad.

### Desmentido

El presidente de la Cámara de Comercio de Huesca ha dirigido un telegrama al Gobierno afirmando que es inexacto que la Corporación que preside se haya adherido al manifiesto de la Unión Nacional.

## Sección Comercial

Cotización del Colegio de Corredores de esta plaza correspondiente al día 3 de Mayo.

4 por 100 interior cedido, 71 40.—Exterior cedido, 77 75.—Amortizable, 79 40.—Banco de España, 511 00.—París á la vista, 23 50.—Centenos alfonosinos, 27 50.—Ídem isabelinos, 30 00.—Onzas, 27 50.—Acciones de Aguas Potables, 125.—De la empresa de Mercados, 250.—De la de Electricidad de

Casillas, 500.—De la idem Cordobesa, 500.

## Mercado de Córdoba

### CAMARA DE COMERCIO

Cotización del día 20 de Abril de 1900

Aceite fresco á 38 reales arroba.—Id. blanquillo, de 48 á 49.—Cebada, á 35.—Habas castellanas, á 00.—Cochineras, á 00.—Ídem morunas, á 00.—Alpiste, á 56.—Garbanzos tiernos, de 100 á 120.—Id. duros, de 55 á 65.—Alverjones, á 34.—Yeros á 00.—Escaña, á 28.—Harina caudeal Castilla extra á 19 3/4 rls. arroba.—Ídem corriente, á 18 3/4.—Ídem recia superior del país, á 18 1/2.—Ídem recia corriente, á 18.—Ídem de 3.ª á 15 1/2.

## Pasatiempos

### CHARADA

(Remitida por los de Colón)

Segunda primera de primera segunda, la primera segunda prima.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA ANTERIOR

POR: TEN-TO-SA

La han acertado: Una aficionada, y Fierabrás.

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### El Sr. Dato en Barcelona

Madrid 4 (12 45 m.)

Ha llegado á Barcelona el señor ministro de la Gobernación. En la estación le esperaba el Sr. Durán y Bas, las autoridades y gran número de personajes.

En Reus le saludaron las autoridades de la provincia.

En Tarragona y Sans también le saludaron y felicitaron numerosas comisiones de obreros.

Madrid 4 (1 45 t.)

El Sr. Dato ha teleografiado al Sr. Silvela, dándole cuenta de la excelente impresión que le ha producido la recepción que se le ha hecho en Barcelona.

Al llegar á la Capitanía general, el jefe provincial del partido liberal-conservador le dió la bienvenida, manifestándole que confiaba en que su viaje resultaría beneficioso.

Esta tarde visitará las principales fábricas.

### Varias noticias

Madrid 4 (2 t.)

En Port-Said se han registrado once casos de peste bubónica y siete defunciones.

Para el próximo Consejo llevará ultimado el Sr. Gasset su proyecto sobre canales y pantanos para riegos.

Han ocurrido desórdenes en Sofía.

Los ingleses se han apoderado de Brandford.

Madrid 4 (3 t.)

En Barcelona al salir de la estación el Sr. Dato se oyeron algunos vivas á Cataluña.

En la calle de Fernando un grupo pidió que se cerraran las tiendas.

La policía evitó que siguieran.—Mencheta.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería 19



# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6  
Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id id id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

# IMPRENTA "LA VERDAD,"

LIBRERIA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

### SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

Invitación para participar á la próxima

## Gran Lotería de Dinero

500,000

Marcos ó aproximadamente

Pesetas 800,000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:	
1	Premio á Marcos 300000
1	Premio á Marcos 200000
1	Premio á Marcos 100000
2	Premios á Marcos 75000
1	Premio á Marcos 70000
1	Premio á Marcos 65000
1	Premio á Marcos 60000
1	Premio á Marcos 55000
2	Premios á Marcos 50000
1	Premio á Marcos 40000
1	Premio á Marcos 30000
2	Premios á Marcos 20000
26	Premios á Marcos 10000
56	Premios á Marcos 5000
106	Premios á Marcos 3000
206	Premios á Marcos 2000
812	Premios á Marcos 1000
1518	Premios á Marcos 400
36952	Premios á Marcos 155
19490	Premios á Marcos 300, 200, 134,
104, 100, 73, 45, 21	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 118.000 billetes, de los cuales 59.180 deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 59.220 billetes gratuitos im-

Marcos 11,764,525  
ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 59.180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000, asimismo en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 500,000, especialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por valores declarados, ó en libranzas de Giro Mutuo sobre Madrid ó Barcelona, entendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda:

1 Billeto original, entero: Pesetas 10

1 Billeto original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

25 de Mayo de 1900  
**Valentín y C.ª**  
Hamburgo  
Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida



**LA VERDAD**  
VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE  
— DE —  
**RAFAEL MARTÍNEZ**  
Morería, 15      CÓRDOBA      Morería, 15



**OMEGA** Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los



GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE FÁBRICAS SUIZAS DE

**Carlos Coppel**  
MADRID, FUENCARRAL, 25  
Paris: Rue Rampon, 3

Inmenso surtido de relojería de todas clases.

Esta casa vende directamente al público á los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchen bien se cambian por otros.

Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa.

CATALOGO ILUSTRADO GRATIS. Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento fijarse bien en el núm. 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de D. CARLOS COPPEL.